	Разработка, исследование и освоение технологии изготовления днища корпуса ПГВ-1000М методом секционной ковки-штамповки.

Ромашко Н.И., Кобелев О.А. , Барболин А.Н., Токарев А.Г. , (romashko@cniitmash.ru, АО «НПО «ЦНИИТМАШ») Лобанов А.И., Бугаев С.П., Коломоец А.Н., (lobanov@emss.dn.ua, ПАО "ЭМСС"), Александров М.В. (m.alexandrov@aemtech.ru, ОАО «АЭМ-технологии»)

Разработана и внедрена принципиально новая технология производства заготовок днищ корпуса парогенератора - секционная ковка-штамповка. Принцип секционной ковки-штамповки заключается в следующем: после каждого нажатия профильного верхнего бойка при помощи механизмов поворотного стола производился поворот нижней матрицы с заготовкой днища и нажатие осуществляется вновь. Внедрение технологии секционной ковки-штамповки дает существенный экономический эффект.

Ключевые слова: днище, секционная ковка-штамповка, пуансон, матрица.
	Developing, research and assimilation of production process of the bottom casing of PGV-1000M by a sectional forging-stamping
Romashko N.I., Kobelev O.A., Barbolin A.N., Tokarev A.G., (romashko@cniitmash.ru, JSC «NPO «CNIITMASH»), Lobanov A.I., Bugaev S.P., Kolomoetc A.N., (lobanov@emss.dn.ua, PJSC "EMSS"), Aleksandrov M.V. (m.alexandrov@aemtech.ru, ОJSC «AEM-technologies»)

Sectional forging-stamping is a new technology for the production of blanks of the bottom casing of the steam generator. It was developed and introduced fundamentally. The principle of sectional forging-stamping is as follows: after each pressing of the profile of the upper firing pin by means of mechanisms turntable a rotate of the matrix`s bottom with the workpiece plate is manufactured and the pressing is carried out again. The introduction of technology of sectional forging-stamping will give a significant economic effect.

Key words: plate, sectional forging-stamping, punch, matrix.



	Автоматическая сварка под флюсом с импульсной подачей сварочной проволоки
В. А. Лебедев, С. В. Драган, К. К. Трунин

Приведены результаты экспериментального исследования технологии автоматической сварки под флюсом конструкционной стали с применением механизма подачи электродной проволоки на основе шагового двигателя. Показано влияние параметров режима импульсной подачи проволоки на процесс формирования капли на торце электрода, коэффициент наплавки и геометрические характеристики наплавленного валика.

Ключевые слова: автоматическая сварка, импульсная подача, перенос метала, управление, геометрия шва
Пути управления коррозионной составляющей механизма повреждения стали 10ГН2МФА в зоне сварного соединения №111 парогенераторов АЭС с ВВЭР-1000

Жуков Р.Ю., Брыков С.И., Харченко С.А.,

Зубченко А.С., Казанцев А.Г., Ловчев В.Н., Гуцев Д.Ф.

Изложены положения об основных механизмах коррозии в зоне сварного соединения №111 парогенераторов АЭС с ВВЭР-1000. Основываясь на результатах анализа этих механизмов, предложены технологические меры для подавления коррозионной составляющей ЗДКР металла «карманов» коллекторов.

Ключевые слова: коррозия, парогенератор
	Automatic submerged-arc welding with pulsed transportation of additional wire

Lebedev V.A., Dragan S.V., Trunin K.K.

The experimental research`s results of automatic submerged-arc welding of constructional steel with the application of an electrode feeding machine on basis of a stepper motor is quoted. Duty parameter`s influence with pulsed transportation of additional wire at a formation process of button on the butt of electrode, deposition rate factor and geometrical characteristics of weld bead are shown.

Key words: automatic submerged-arc welding pulsed transportation, metal transport, control, fillet shape.

Control ways of corrosive element of damage mechanism of 10GN2MFA steel at the level of joint weld №111 of NPP`s hot-water generator with VVER-1000
Zhukov R.Yu.,Brikov S.I.,Kharchenko S.A.,Zubchenko A.S., Kazantcev A.G., Lovchev V.N., Gutcev D.F.

The main ideas of damage mechanism of 10GN2MFA steel at the level of joint weld №111 of NPP`s hot-water generator are given. Based on the analysis results the technologic measures are offered for cancellation of ZDKR metal`s corrosive element of collector`s «pockets».
Key words: corrosion, hot-water generator

	Анализ явлений во время повторного залива активной зоны ВВЭР. Часть 2
Ю.А. Безруков, В.И. Щеколдин, С.И. Зайцев, А.Н. Чуркин

Представлен анализ явлений, возникающих в активной зоне реактора ВВЭР в процессе аварии с течью теплоносителя из первого контура. Приведен обзор известных экспериментальных работ по исследованию стадии повторного залива активной зоны. Представлены результаты стендовых экспериментов.

Ключевые слова: ВВЭР, пучок стержней, повторный залив, течь теплоносителя, температура оболочки

	The phenomena analysis during reflood of VVER reactor`s core. Part 2
Yu.A. Bezrukov, V.I. Schekoldin, S.I. Zaitsev, A.N. Churkin

The analysis of the phenomena occurring in the core of VVER reactor during loss of coolant accident from the primary circuit is submitted. The review of known experimental works on research of reflooding stage in the core is presented. Bench-top experiments are also presented.
Key words: VVER, rod bundle, reflooding, leak of coolant, cladding temperature


	Циклическая прочность гелиевого ввода полоидальных катушек ИТЭРа

Казанцев А.Г., Кахадзе М.Ж., Соков Л.М., Петров О.М.,Родин И.Ю., Суханова М.В., Наслузов С.Н.

Приводятся результаты исследования циклической прочности натурного макета гелиевого ввода полоидальных катушек термоядерного реактора ИТЭР. Приведены результаты моделирования сварных остаточных напряжений. Выполнена оценка критических размеров трещиноподобных дефектов, приводящих к образованию течи и потери герметичности гелиевого ввода. Описана методика и результаты экспериментального исследования циклической прочности и герметичности натурного макета гелиевого ввода, выполненного в жидком азоте.

Ключевые слова: остаточные напряжения, циклическая прочность, макет гелиевого ввода.


	Fatigue strength of helium input of ITER`s poloidal coils
Kazantcev A.G., Kakhadze M.Zh.,Sokov L.M.,Petrov O.M., Rodin I.Yu., Sukhanova M.V., Nasluzov S.N.
Research findings of a fatigue strength of helium input`s full-scale mock-up of nuclear fusion reactor`s poloidal coils of ITER are presented. Simulation data of welded residual voltage are also presented. Estimation of critical dimension of a crack-like defect giving rise to a run and loss of tightness of helium input was carried out. Methods and experimental results of fatigue strength and proof of helium input`s full-scale mock-up running in liquid nitrogen were described.
Key words: residual voltage, fatigue strength, helium input`s full-scale mock-up

	Исследование характеристик малоцикловой усталости стали 10Х9В2МФБР-Ш при повышенных температурах
В.Н. Скоробогатых, С.А. Кунавин, И.А. Щенкова, П.А. Козлов

Изучены характеристики малоцикловой усталости стали марки 10Х9В2МФБР-Ш при комнатной и экспуатационных температурах 600-650 град. Проведены исследования характеристики кратковременных механических свойств стали при различных скоростях деформирования материала, испытания на малоцикловую усталость и фрактографический анализ изломов. Установлено влияние параметров нагружения на характеристики прочности и пластичности материала.

Ключевые слова: стали мартенситного класса, малоцикловая усталость, механические свойства.


	Signature analysis of a low-cycle fatigue of 0Kh9V2MFBR-SH steel under  elevated temperatures
Skorobogatih V.N., Kunavin S.A., Schenkova I.A., Kozlov P.A.
The low-cycle fatigue of 10Kh9V2MFBR-SH steel at the room temperatures and (600-650)ᵒС was studied (incl. short-term mechanical properties at a different strain rate of material, low-cycle fatigue tests and fractographic analysis of fracture). The effect of loading parameters on the characteristics of strength and plasticity of the material was determined.
Key words: steels of martensitic class, low-cycle fatigue, mechanical properties.



	Локальный контроль элементного состава многокомпонентных жаропрочных сплавов
Д.М. Пашин, А.Е. Денисов, И.А. Косско, Ю.А.Торопов

В дополнение к традиционно используемым методам контроля состава и структуры многокомпонентных жаропрочных сплавов: оптическим, рентгеновским, оптико-эмиссионным и другим интегральным физическим и химическим методам анализа показана необходимость использования поверхностно-чувствительных методов с высокой локальностью по площади. Это обусловлено определяющим влиянием химического состава тонких границ раздела, локальных процессов перераспределения элементов при термообработке, субмикронного фазообразования различной природы на комплекс эксплуатационных свойств материала. По комплексу характеристик локальная Оже-электронная спектроскопия является наиболее информативным методом для исследований такого рода. В работе приведены данные локального элементного анализа поверхности шлифа и изломов, образованных в результате высокотемпературных механических испытаний на растяжение образцов литого сплава ЖС30-ВИ. Установлено образование областей негомогенной структуры, а также локальных включений различного типа.

Ключевые слова: многокомпонентные жаропрочные сплавы, Оже-электронная спектроскопия, шлиф, механические испытания на растяжение, образцы, локальные включения.


	Spot check of elemental composition of multicomponent heat-resistant alloys
Pashin D.M.,Denisov A.E., Kossko I.A., Toropov Yu.A.


The organogram testing methods of multicomponent heat-resistant alloys are optic, x-ray, optic-emissive and other cumulative physical and chemical methods. As an addition to them it was shown the necessity of use the tangential sensitive methods with a high locality in terms of area. It is conditioned upon determining the influence of thin interface`s chemical composition, local process of elements` repartition under heat treating, submicron phase phormation of different nature at a complex performance properties of material. The local Auger electron spectroscopy is the most informative by the complex of characteristics for such research. The represented data of the local elemental analysis of grinding face and fractures forming by high-temperature mechanical tests on expansion of specimen of cast alloy ZHS30-VI are in the article. The formation of inhomogeneous structure`s areas and different local inclusions were established.
Key words: multicomponent heat-resistant alloys, Auger electron spectroscopy, polished specimen, mechanical tests on expansion, specimens, local inclusions


	Модель теплопроводности жаропрочных никелевых сплавов для газовых турбин

Багерман А.З., Конопатова А.В., Леонова И.П.

В статье представлена модель оценки теплопроводности жаропрочного сплава на основе теплопроводности отдельных элементов, входящих в его состав. Приведены результаты расчетных коэффициентов теплопроводности семи сплавов, полученные с использованием описанной модели для температур 600, 700, 800 и 900 ̊С. Показан диапазон изменения коэффициентов теплопроводности в пределах изменения процентного состава элементов сплава.

Ключевые слова: газотурбинный двигатель, высокотемпературное окисление, солевая коррозия, никелевые сплавы.


	Heat conduction model of heat-resistant nickel alloys for gas turbines

Bagerman A.Z., Konopatova A.V., Leonova I.P.

The article presents a model of the thermal conductivity of heat-resistant alloy based on thermal conductivity of separate elements included in its composition. The calculation results of thermal conductivity coefficients of the alloys obtained by using the described model for the temperatures 600, 700, 800 and 900 ̊C are provided. Alterations of thermal conductivity are shown in the range of the percentage composition of alloy elements.

Key words: gas-turbine engine, high-temperature oxidation, salt water corrosion, nickel alloys

	Современные технологии в сфере оборудования для гидроабразивной резки (на примере оборудования для гидроабразивной резки с оптимальным качеством реза в 2D и 3D от компании KNUTH, Германия)

И. Декер

В статье рассмариваются современные технологии, использующиеся при создании оборудования для гидроабразивной резки, а также их роль в процессе повышения эффективности производства. В качестве примера анализируются технологические особенности оборудования для гидроабразивной резки серий Hydro-Jet и Premium-Water-Jet от немецкого производителя KNUTH Werkzeugmaschinen GmbH.

Ключевые слова: гидроабразивная резка, технология, разделение материала, оборудование для гидроабразивной резки, повышение эффективности производства.


	High-End-Technologies in Water Jet Cutting (Evidence from the Water Jet Cutting Equipment with optimal quality of cut in 2D and 3D by the Company KNUTH Werkzeugmaschinen GmbH)
Decker I.
High-End-Technologies using for equipment manufacturing for water jet cutting and its role in the process of productivity enhancement are described in the article. For illustrative purposes the technology abilities of equipment series Hydro-Jet and Premium-Water-Jet for water jet cutting by the company KNUTH Werkzeugmaschinen GmbH are analyzed.
Key words: water jet cutting, technology, cutting of the material, water jet cutting equipment, boosting of industrial efficiency.




